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AL FINAL SE HARÁ EL VÍNCULO CON LA CONAFIPS PARA LOS CRÉDITOS 

La Espol capacita a 
emprendedores migrantes 
El programa es gratuito y se realiza en coordinación con la 

Cancillería. La iniciativa se extenderá a otras universidades. 

Los migrantes retornados podrán elaborar planes de negocio y al final cristalizarlos con el acceso a créditos. 
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Guayaquil 

Desde la semana pasada, un grupo 
de 30 migrantes retornados se ca-
pacita en la Escuela Superior Poli-
técnica del Litoral (Espol). Su obje-
tivo es fortalecer académicamente 
los conocimientos para crear em-
prendimientos que sean sostenibles 
y que les permitan generar recursos. 

La capacitación permitirá anali-
zar el mercado para saber si lo que 
quieren hacer se necesita real-
mente, además también se determi-
nará cuáles serán las herramientas 
necesarias para realizar el empren-
dimiento y en el módulo financiero 
se analizará en cuánto tiempo ob-
tendrán una utilidad y el capital ne-
cesario para emprender. 

Esto se aprenderá en 104 horas 
de capacitación, 52 presenciales y 
52 no presenciales. Luego de las 
primeras horas de clases los mi-
grantes retornados interactuarán 
con los 30 estudiantes que partici-
pan en la formación de emprendi-
mientos para darles asistencia y ser 
el nexo con los profesores, explicó la 
coordinadora del proyecto, Nathali 
Merino. 

Esta inicativa, que está encabe-
zada por la Facultad de Ciencias 
Humanísticas, se replicará a otras 
personas y otras entidades, explicó 
Zoila Ramos, líder de la Unidad de 
atención a la comunidad ecuato-
riana migrante. 

Una de las características impor-
tantes de este grupo humano es que 
se tratan de personas, que por lo ge-
neral, pasan los 40 años. “Hay un 
paréntesis en la vida de los ciudada-
nos que vivieron en otros países, 
acoplándose a otras culturas porque 
llegaron a otros países a trabajar”, 
resaltó. 

Este es el caso de Colón Toledo, 
quien vivió 40 años en Estados 
Unidos y ahora quiere emprender 

un negocio de distribución de quí-
micos.   

El programa está enlazado a fi-
nanciamiento para que puedan apli-
car los conocimientos aprendidos 
en la universidad. Ramos resaltó 
que el ministro de Relaciones Exte-
riores y Movilidad Humana, Gui-
llaume Long, coordinó con la Cor-
poración Nacional de Finanzas Po-
pulares y Solidarias (Conafips) -que 
es la entidad reguladora de las coo-
perativas de ahorro-, para que se 
puedan otorgar créditos siempre y 
cuando se cumplan con los requisi-
tos correspondientes. 

La falta de crédito emanado de 
las entidades financieras es uno de 
los principales limitantes para que 
los migrantes que quieren empren-
der en el país puedan hacerlo. Leti-
cia Galarza es una cuencana que 
permaneció en Chile durante 16 
años y formó allá una familia. 
Ahora, sin embargo, ella espera re-

sidir el resto de su vida en Ecuador. 
“Llegué en enero y puse una 

tienda con los ahorros que traje. Es-
toy aquí porque quiero ampliar mi 
negocio. Para mi regreso, se junta-
ron varias cosas: en Chile había ex-
ceso de trabajo, mi madre estaba 
enferma y tengo 2 niñas. Además 
aproveché lo que ofrecía el presi-
dente Correa para retornar”, dijo. 

Los migrantes acuden a la Canci-
llería con una necesidad para reci-
bir una guía y la entidad los direc-
ciona según la prioridad. Ramos in-
dicó que hay muchos, cuya priori-
dad es la salud y por eso se trata 
primero ese problema. Luego viene 
el ingreso económico.  

Los migrantes deben tener claro 
que el Gobierno Nacional capacita y 
proporciona herramientas para que 
puedan surgir, pero no les entregará 
dinero, detalló Ramos.  

Esto les recalca también Mónica 
Mosquera a sus familiares que re-
tornaron al país desde Estados Uni-
dos, España e Italia.  

“Ellos han venido porque las co-
sas están complicadas en otros paí-
ses y creen que en Ecuador hay una 
oportunidad de progresar”, relató 
Mosquera, quien detalló que ac-
tuará como interlocutora de lo que 
aprenda en las capacitaciones. 

Esta actividad se realiza en cum-
plimiento con lo establecido en la 
‘Agenda Nacional para la Movilidad 
Humana’ y permite concretizar las 
políticas de inclusión económica di-
rigidas a migrantes retornados, in-
formó la Cancillería. La entidad 
contribuye con el apoyo del fortale-
cimiento de sus planes. 

El subdecano de la Facultad de 
Ciencias Humanísticas, Leonardo 
Sánchez, resaltó la importancia que 
tiene la participación de la acade-
mia en el desarrollo de la comuni-
dad. Por ello, indicó, se sumaron a 
este convenio tripartito que ayu-
dará a los estudiantes a adquirir ex-
periencias en la aplicación de pla-
nes de negocios y así poder aplicar 
lo que aprenden en las aulas. (I)

CITAS 

“Vine con mi familia 
y quiero ya quedarme 
en mi país. Aproveché lo que 
ofrecía el presidente Correa”. 
Leticia Galarza 
Estuvo 16 años en Chile 

“A los migrantes se 
nos dificulta acceder 
a créditos porque llevamos años 
viviendo fuera del país”. 
Colón Toledo 
Residió 40 años en EE.UU. 

“Tengo 5 familiares 
que han venido de 
Italia, EE.UU. y España. Todos 
queremos ponernos un negocio”. 
Mónica Mosquera 
Sus familiares migraron a 3 países 

ENTREVISTA / PEDRO CAGIGAL / DIRECTOR DE EMPRENDIMIENTOS, MINISTERIO DE CULTURA 

“No tenemos una 
normativa para las 
industrias culturales” 
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Quito 

El Mercado de Industrias Culturales 
del Sur ‘Micsur 2016’ tiene abierta 
la convocatoria nacional para los 
empresarios de los sectores audio-
visual, artes escénicas, diseño, edi-
torial, música y videojuegos hasta el 
25 de junio. Pedro Cagigal, director 
de Emprendimientos Culturales del 
Ministerio de Cultura y Patrimonio, 
explica algunos detalles de este 
evento regional que se llevará a cabo 
en Colombia en octubre.   

¿Qué objetivos se ha planteado 
Ecuador para llegar al Micsur? 
El objetivo de la participación es 
fortalecer las industrias culturales 
a través de la generación de 
corredores económicos con el resto 
de Latinoamérica. Queremos llevar 
a un grupo preparado de 
emprendedores culturales para que 
pueda establecer relaciones de 
negocios, realizar ventas y 
visibilizar su competencia.  

¿Qué mecanismos se aplicarán 
para lograr las negociaciones? 
Habrá áreas específicas para cada 
industria cultural. En las ruedas de 

negocios participarán las 
industrias editorial, fonográfica y 
de artes escénicas. Las sesiones de 
‘pitch’ están dirigidas al área 
audiovisual, de diseño, animación y 
videojuego. También habrá 
showcases que son muestras en 
vivo de artes escénicas, una 
pasarela de moda para el diseño 
textil y cafés sectoriales. 

¿Cuáles serán los parámetros para 
la preselección nacional? 
Tenemos 60 cupos disponibles; 10 
para cada sector que se repartirán 
entre vendedores y compradores. 

Durante la selección, preferiremos 
los proyectos que estén mejor 
consolidados, tengan mayor 
potencial de venta, un buen plan 
de negocios y la capacidad técnica 
para asumir la demanda.  

¿Los emprendedores culturales 
están preparados para este reto? 
Los emprendimientos son muy 
heterogéneos. Hay industrias 
sólidas y otras nuevas que 
necesitan un empujón. Por eso, se 
creó la ‘Mesa Multisectorial para el 
Fomento de los Emprendimientos 
Culturales y Creativos’, la cual 
brindará capacitaciones según sus 
competencias específicas. Esta 
mesa está integrada por la 
Vicepresidencia de la República, 
los ministerios de Industrias y 
Productividad, Comercio Exterior, 
Relaciones Exteriores, Turismo y 
Coordinador de Talento Humano,el 
Consejo Nacional de Cine, la 
Secretaría de Educación Superior, 
Ciencia, Tecnología e Innovación 
(Senescyt) y el Instituto 
Ecuatoriano de Propiedad 
Intelectual (IEPI).   

¿Cómo evalúa la participación de 
Ecuador en el ‘Micsur 2014’? 
En esa ocasión participaron 50 
representantes. Ganamos en 
experiencia como participantes y 
como Ministerio. Nos enfrentamos 
a la realidad latinoamericana, 
donde hay países con industrias 
más fuertes, como Colombia, Brasil 
y Argentina. 
También nos encontramos con una 
demanda que superaba nuestras 
capacidades y con algunos 
proyectos que no estaban bien 
presentados y sin las herramientas 
para concretar negocios. En 
relación a las ventas no se 
cumplieron los objetivos deseados. 

¿Qué políticas existen para 
promover el desarrollo del sector? 
No tenemos una normativa para las 
industrias culturales en el país. 
Por eso uno de nuestros intereses 
es asociarnos con otras 
instituciones para consolidar una 
cuenta satélite que nos 
proporcione datos del sector, como 
su participación en el PIB y los 
mecanismos para la articulación de 
negocios, que tampoco existen. 
Por ahora las directrices de 
propiedad intelectual son las que 
nos cobijan. (I)

DESTACADO 

En la selección de proyectos 
se priorizarán los mejor 
consolidados y con mayor 
potencial de venta. 
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